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В октябре текущего года состоялся пресс-тур по Беларуси, в нем приняли участие 
представители российских региональных СМИ. Ульяновск в этой деловой поездке 
представляла редактор журнала "Мономах" Ольга Шейпак, которая поделилась 
впечатлениями о сегодняшнем дне Белой Руси  

мне казалось, что все-то я про Беларусь знаю. Там прошла моя юность, остались 
студенческие друзья, живут мои родные, длинным рядком стоят дорогие сердцу могилы. 
И бываю я там часто, но участие в пресс-туре заставило по-новому взглянуть на Беларусь.  

Единое государство глазами Лукашенко  

Тур по Беларуси завершается пресс-конференцией А.Г. Лукашенко с российскими 
журналистами. Встреча с президентом проходит в здании Национальной библиотеки. Это 
уникальное строение в виде огромного алмаза-многогранника, возвышающегося над 
Минском, строила вся страна. Люди отчисляли деньги, спонсоры вкладывали средства, но 
большую долю затрат взяло на себя государство. Накануне вечером, проезжая мимо этого 
шедевра архитектуры, мы попросили водителя замедлить ход. Говорливые журналисты, 
пораженные красотой, мгновенно смолкли, так и ехали дальше в тишине, не в силах 
обсуждать увиденное. Не меньшее потрясение испытали и теперь, когда прибыли на 
пресс-конференцию: это действительно библиотека XXI века, где до каждой книжки 
дотягивается автоматическая рука.  

70 участников пресс-тура — представители СМИ разных регионов России — 
вооружились двумя-тремя вопросами президенту. Все ждали подготовительного момента 
(должен же быть отбор вопросов), но нет, никакой подготовки. Конференция будет 
проходить в свободной форме, и каждый может задавать любые вопросы.  

Образ Лукашенко, "смонтированный" за последние годы нашими телевизионными 
каналами как авторитарный и непредсказуемый, рассыпался уже в первые минуты 
общения с президентом. Как только Александр Григорьевич бесхитростно и страстно 
начал отвечать на вопросы, сомнений в его искренности и безграничной любви к Беларуси 
ни у кого не осталось.  

Разговор начался с самой больной для всех темы — вопроса о союзном строительстве и 
реализации совместных программ в рамках единого государства.  

Экономические отношения между Россией и Беларусью развиваются хорошими темпами: 
уже в первом квартале 2007 года товарооборот в сравнении с аналогичным периодом 
прошлого года возрос на 14,5%, достигнув 5 млрд. долларов США. Последние совместные 
программы — это производство товаров нового поколения, это техника, соответствующая 
самым высоким мировым стандартам.  

Так, например, в Военной академии Республики Беларусь среди прочих чудес научно-
технического прогресса нам продемонстрировали суперкомпьютер семейства СКИФ, 
который работает в режиме удаленного доступа, — настоящий искусственный интеллект, 



способный решать сложные стратегические задачи. Большой популярностью пользуются 
сверхмощные машины производства "БелАЗ". Спрос на продукцию завода гораздо выше, 
чем его возможности: 1 100 машин производится за год — это при мощности 900 машин в 
год. Стоит вопрос о строительстве нового завода, но будут ли далее успешно развиваться 
отношения с Россией? До сих пор не реализованы договоренности между нашими 
государствами о создании равных условий хозяйствования. С горечью говорил президент 
о барьерах во взаимной торговле, в налогово-бюджетной и таможенной политике. А ведь 
все мы заинтересованы в белорусских товарах и в создании единого союзного 
государства.  

Во время пресс-тура по Беларуси российским журналистам показали объекты, которые в 
1990-е годы, после распада Советского Союза, пришли в полный упадок: это военный 
поселок в Быхове, откуда в 1996 году была выведена Смоленская морская ракетная 
авиационная дивизия, завод "Белшина" в Бобруйске, СПК "Гигант", осиповический 
"Стеклозавод Елизово" и другие. Сейчас все эти предприятия вполне успешны, а 
брошенные военные корпуса проданы предпринимателям и получили вторую жизнь.  

Агрогородки вместо сел  

Из всего увиденного российских журналистов более всего поразило село, поэтому и в 
разговоре с президентом эта тема заняла важное место.  

В Беларуси успешно действуют программы возрождения села, развития малых городов и 
демографической безопасности. В их реализации мы убедились, посетив агрогородки, где 
быт сельчан приближен к городскому: здесь и удобные коттеджи, и водоснабжение, и газ, 
и сеть магазинов, образовательные и культурные учреждения, качественное медицинское 
обслуживание. В одной только Могилевской области будет 150 таких агрогородков!  

Создание на базе бывших колхозов крупных сельскохозяйственных производственных 
кооперативов решило проблему сбыта продуктов питания. Так, в СПК "Следзюки" молоко 
и мясо не только производится, но здесь же перерабатывается. Вкусная продукция без 
всяких искусственных добавок — полукопченые и сырокопченые колбасы, окорока, 
грудинка, шинка, балык и многое другое — поступает в продажу через сеть магазинов в 
Быховском районе, Бобруйске и Могилеве.  

Программа демографической безопасности осуществляется по нескольким направлениям. 
Бесплатным и доступным для всех слоев населения остается медицинское обслуживание, 
в том числе и современная диагностика. Не менее важно стимулировать рождаемость. В 
Беларуси действует гибкая система скидок на кредиты для молодых семей, а многодетным 
семьям (и в городе, и в деревне) кредиты вообще погашаются.  

Сильное впечатление на россиян произвел СПК "Гигант" в Бобруйском районе. Сюда 
входят участки растениеводства, молочнотоварный комплекс, три молочнотоварные 
фермы, ферма по откорму крупного рогатого скота, две фермы по воспроизводству телок, 
две свиноводческие фермы. Все здесь автоматизировано, корм теляткам подается по 
автоматической линии, в соответствии с их весом. И условия содержания — просто 
стерильные: ходить по коровнику строго запрещено. Зависть вызывает и количество 
техники. В этом же хозяйстве — 71 трактор, 10 зерноуборочных комбайнов, три 
кормоуборочных, один свеклоуборочный, четыре — картофелеуборочных, три 
комбинированных посевных агрегата, 18 грузовых автомобилей.  

Солярка из рапса, и пиво из …хлеба  



Немалое удивление вызвало такое ноу-хау: в условиях строжайшей экономии 
энергоресурсов здесь производят солярку… из рапса! Технология проста: переработка 
растения с помощью кислоты. Вообще энергетическую проблему поднимали все 
руководители хозяйств, с которыми мы встречались, поэтому приведу одну цифру: 18% 
замещения нефти и газа дают отходы гидролизного производства, которые используются 
в новых ТЭЦ. Ну а для кардинального решения проблемы правительством Беларуси 
принято решение о строительстве АЭС.  

Сидящему рядом со мной на пресс-конференции молодому журналисту из Санкт-
Петербурга не терпится задать президенту вопрос о растущем потреблении пива: 
мощности пивоваренной компании "Сябар" составляют 1,3 млн. гектолитров в год — не 
грозит ли Беларуси пивной алкоголизм? Накануне мы посетили это белорусско-
американское предприятие, созданное три года назад на базе пивоваренного завода в 
Бобруйске. Дегустируя пиво, мои коллеги отпускали такие бурные восторги, что даже я, 
никогда не понимавшая его вкуса, решилась попробовать и была страшно удивлена, что 
пиво может быть таким хлебно-душистым и вкусным.  

Признаться, ответ президента на этот вопрос я угадала заранее: вся Беларусь, от мала до 
велика, увлечена спортом, так что вряд ли ее может охватить пивная лихорадка. В каждом 
областном центре построены ледовые дворцы, скоро они появятся и в районных центрах. 
Давно стали традиционными на предприятиях корпоративные спортивные состязания. В 
27 километрах от Минска вырос горнолыжный курорт с подъемниками и трассами разной 
сложности. С помощью специальных "пушек" курорт покрывается снегом уже в октябре и 
работает до июня.  

Спорт и культура престижны  

Спорт, а также художественное и музыкальное образование остаются доступными для 
всех детей. Заниматься спортом и музыкой стало очень престижно. Многочисленные 
эстрадные конкурсы, традиционный "Славянский базар" и "Золотой шлягер", фестивали 
духовной и классической музыки охватывают широкие слои молодежи. "Культура, — 
сказал на пресс-конференции А.Г. Лукашенко, — должна оставаться на плечах 
государства". Такая позиция не может не радовать.  

Интересовал журналистов и вопрос, как растет благосостояние белорусов. На тех 
предприятиях, которые мы посетили, средняя заработная плата составляет 400-500 
долларов. На одном из самых успешных, заводе "Белшина", заработки повыше — около 
700 долларов. А для всех руководителей заводов и госучреждений установлена планка: их 
заработок не должен быть выше чем в 3,5 раза средней зарплаты. Так в Беларуси 
регулируется разрыв между бедными и богатыми.  

Журналисты, конечно же, поинтересовались, какие качества в человеке ценит президент и 
что не приемлет. А.Г. Лукашенко признался, что не прощает предательства, не терпит 
пьянства, а еще не приемлет такое страшное явление, как национализм. На белорусской 
земле, политой кровью сотен тысяч воинов, нет места национализму, и между русскими и 
белорусами не может быть никакой пропасти. "Нас объединяет одна история, — сказал 
президент, — общая культура и литература, общий для всех нас русский язык".  

Это поистине мудрые слова запали в мое сердце. Многим россиянам верится, что придет 
день, когда мы снова будем жить в единой, дружной семье.  

редакция, "Народня газета" 



 


